

REPUBLIQUE DE CÔTE D'IVOIRE

Union-Discipline-Travail

PRESIDENCE DE LA REPUBLIQUE



FORUM ECONOMIQUE CÔTE D'IVOIRE-CHINE

Beijing (Chine), 04 septembre 2024

Discours de SEM Tiémoko Meyliet KONE

Vice-Président de la République de Côte d'Ivoire

Messieurs les Ministres,

Monsieur le Président du ...,

Mesdames et Messieurs les Représentants des Administrations chinoises,

Mesdames et Messieurs les Représentants des institutions financières, des Fonds de souverainetés et des Assurances aux crédits bancaires,

Mesdames et Messieurs les Représentants des milieux d'affaires,

Honorables invités,

Mesdames et Messieurs

Je me réjouis de participer aujourd'hui, à vos côtés, à ce Forum économique Côte d'Ivoire-Chine. Je voudrais, tout d'abord, exprimer, au nom de Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, Président de la République de Côte d'Ivoire, notre profonde gratitude à Son Excellence Monsieur Xi Jinping, Président de la République Populaire de Chine, ainsi qu'à toutes les autorités chinoises, pour leur accueil chaleureux et pour l'excellente organisation de cette rencontre.

Ce forum symbolise la solidité et la vitalité de la relation bilatérale entre nos deux pays, une relation forgée sur des décennies d'amitié, de respect mutuel et de coopération fructueuse.

Aujourd'hui, nous sommes réunis pour renforcer encore davantage ce partenariat stratégique, basé sur une collaboration économique plus forte, plus diversifiée et surtout, plus durable.

La Chine et la Côte d'Ivoire, bien que séparées par des milliers de kilomètres, partagent une vision commune : celle de la prospérité, de la paix et du développement inclusif. Nos deux pays, chacun à sa manière, ont fait preuve d'une résilience exceptionnelle face aux défis du XXI^{ème} siècle, qu'ils soient économiques, politiques ou environnementaux.

Cette résilience doit maintenant être transformée en opportunités pour une croissance durable et inclusive, au bénéfice de nos deux peuples.

Mesdames et Messieurs,

La coopération entre la Côte d'Ivoire et la Chine s'est intensifiée de manière significative au cours des dernières décennies. Aujourd'hui, la Chine est non seulement l'un des principaux partenaires commerciaux de la Côte d'Ivoire, mais également un acteur clé de son développement économique.

Les investissements chinois en Côte d'Ivoire ont significativement contribué à transformer notre paysage urbain et rural. Des infrastructures modernes, des routes, des ponts, des centrales énergétiques et des zones industrielles, financées en partie par nos partenaires chinois, témoignent de l'impact positif de cette coopération.

Cependant, au-delà des infrastructures, c'est un nouveau chapitre de notre coopération que nous devons écrire. Nous devons aller au-delà des investissements traditionnels, pour explorer des domaines qui répondent aux exigences du futur.

Nous entrons, en effet, dans une ère où les moteurs de la croissance sont de plus en plus numériques, axés sur l'innovation et les transformations durables. Il est donc impératif que nous adaptions notre partenariat à ces nouvelles réalités.

Mesdames et Messieurs,

La Côte d'Ivoire, sous l'impulsion et la vision du Président Alassane OUATTARA, a mis en place une stratégie de développement en vue de se hisser au rang des pays à revenu intermédiaire de la classe supérieure à l'horizon 2030.

Ainsi, depuis 2011, des plans nationaux de développement sont adoptés tous les cinq ans, afin de structurer, coordonner et mettre en cohérence les mesures et actions à mettre en œuvre pour atteindre cet objectif.

Le Plan National de Développement, en cours de mise en œuvre pour la période 2021-2025, se chiffre à 100 milliards de dollars, et vise à accélérer la transformation structurelle de notre économie, tout en stimulant les secteurs industriels prioritaires tels que l'agro-industrie, les matériaux de construction, l'industrie pharmaceutique, l'économie verte, les énergies renouvelables, et bien d'autres.

Nous attendons du secteur privé, une contribution à hauteur des 3/4 du financement global du PND, conformément à notre vision sur le rôle central de ce secteur dans notre stratégie de développement.

C'est dans ce cadre que je lance un appel à toutes les entreprises chinoises, pour saisir les opportunités d'investissements offertes par la Côte d'Ivoire.

Je les invite à s'investir dans le financement de notre plan de développement, en particulier dans la stratégie d'industrialisation et la mise en place d'une économie plus verte, adaptée aux défis des changements climatiques.

La Côte d'Ivoire a l'un des taux de croissance les plus élevés en Afrique subsaharienne. Et elle s'est résolument engagée dans un processus d'industrialisation.

Nous ne voulons plus simplement demeurer exportateurs de matières premières. Notre ambition est de devenir un véritable pôle de transformation, de production et d'innovation.

En tant que premier producteur mondial de cacao et de noix de cajou, la Côte d'Ivoire doit désormais se concentrer sur la transformation locale de ces matières premières, pour en capturer davantage de valeur ajoutée.

C'est la raison pour laquelle nous envisageons de transformer au moins 50% de nos produits agricoles localement, d'ici à 2030. Ce qui nécessitera non seulement des investissements, mais aussi et surtout, un transfert de technologies et un renforcement des compétences locales.

Dans ce domaine majeur de notre stratégie de développement, la coopération sino-ivoirienne devrait jouer un rôle crucial.

C'est pourquoi je me réjouis du projet en cours, avec l'entreprise chinoise CNDC, pour la construction d'un complexe industriel de stockage et de transformation des fèves de cacao en Côte d'Ivoire, d'une capacité de broyage de 100 000 tonnes.

Ce type d'initiative incarne parfaitement le partenariat que nous souhaitons développer de plus en plus.

Mesdames et Messieurs,

Un autre secteur pour lequel nous avons des ambitions particulières dans le cadre de notre PND est celui de la lutte contre les changements climatiques et la mise en place d'une économie plus verte. Le changement climatique, bien qu'il menace notre agriculture, nos infrastructures et nos écosystèmes, constitue également une opportunité d'investir dans des solutions durables et innovantes.

À cet égard, je voudrais souligner que la Côte d'Ivoire s'efforce pleinement à contribuer à la lutte contre le changement climatique.

Notre pays a pris des engagements ambitieux pour réduire ses émissions de gaz à effet de serre de 30% d'ici 2030. Pour y parvenir, nous misons sur une transition énergétique accélérée, en augmentant substantiellement la part des énergies renouvelables dans notre mix énergétique, et en encourageant l'utilisation progressive des véhicules électriques sur nos routes.

Ces initiatives représentent des opportunités d'investissements massifs, dans lesquelles nous sommes prêts à accueillir nos partenaires chinois.

Mesdames et Messieurs,

Il est également important de noter que la Côte d'Ivoire se positionne aujourd'hui comme un hub stratégique pour les investissements en Afrique de l'Ouest.

Notre position géographique, associée à des infrastructures modernes et à un cadre politique stable, fait de notre pays une porte d'entrée naturelle vers les marchés ouest-africains. Un marché ouvert, une fiscalité attrayante et un système juridique qui protège les investisseurs, autant de facteurs qui font de la Côte d'Ivoire une destination de choix pour les entreprises chinoises souhaitant s'implanter en Afrique.

Le Gouvernement ivoirien, sous la direction éclairée de Son Excellence Monsieur Alassane OUATTARA, Président de la République de Côte d'Ivoire, a mis en place des réformes profondes pour améliorer l'environnement des affaires.

Nous avons instauré des juridictions spécialisées, telles que le Tribunal de Commerce d'Abidjan, afin de garantir une résolution rapide des litiges commerciaux.

Nous avons également mis en place une agence gouvernementale dédiée à la promotion des investissements privés, à savoir le Centre de Promotion des Investissements en Côte d'Ivoire, le CEPICI.

A cet arsenal, s'ajoutent le Comité spécifiquement dédié à la promotion et au développement des partenariats public-privé, le CNP-PPP, l'Agence en charge des exportations ivoiriennes à l'étranger, Côte d'Ivoire Export, et le guichet unique pour les petites et moyennes entreprises, afin de maximiser leur contribution à l'économie nationale.

Mesdames et Messieurs,

Le partenariat sino-ivoirien doit évoluer avec le temps. Beaucoup a déjà été accompli, mais le potentiel de notre coopération est grand et demeure encore quelque peu sous-exploité.

Nous devons à présent nous concentrer davantage sur la diversification de nos relations économiques et commerciales, en explorant de nouvelles routes, telles que la digitalisation, l'intelligence artificielle et les technologies vertes. Ces secteurs représentent non seulement l'avenir de nos économies respectives, mais aussi la clé pour relever les défis globaux auxquels nous sommes confrontés.

En abordant ces enjeux contemporains, je voudrais réitérer mon appel aux entreprises chinoises à accompagner la Côte d'Ivoire dans sa stratégie de développement, conformément à la vision partagée par leurs Excellences, le Président Alassane OUATTARA et le Président XI Jinping.

Lors de leur entretien téléphonique de décembre 2022, ils ont invité les entreprises chinoises à accompagner la Côte d'Ivoire dans la mise en œuvre de son Plan National de Développement en venant y investir massivement.

Ce forum représente une étape cruciale dans la volonté de la Côte d'Ivoire d'approfondir encore plus sa coopération avec la République Populaire de Chine, et je suis convaincu que les échanges fructueux qui en résulteront jetteront les bases d'une relation encore plus solide et plus prospère.

C'est donc avec une grande joie et un élan d'optimisme que je déclare ouvert le Forum Économique Côte d'Ivoire-Chine 2024.

Vive la coopération sino-ivoirienne, pour la prospérité de nos deux nations !

Je vous remercie.